

España; y allí tambien se retirò mucho tiempo despues el marqués de Villana, duque de Escalona, cuando fué desposeido del virreinato por el Exmo. é Illmo. Sr. D. Juan de Palafox y Mendoza, obispo de la Puebla y visitador del virreinato. *Industria*, la agricultura, la arriería y la raspa de magueyes. *Enfermedades endémicas*, frios y dolores de costado.

COATEPEC CHALCO. Señorío del Anahuac en el siglo 16, cuyo censo ascendia á mas de 20.000 habitantes, fué convertido á la fé por los primeros PP. de la Orden Seráfica que llegaron á Nueva España. Verificóse esto el año 3º de haber entrado á México, bautizando á todos los naturales de este señorío, y edificando luego el templo parroquial, que se concluyó muy pronto. La *parroquia*, empero, fué fundada por los PP. de la Orden de Predicadores. Al hacerse la secularizacion de curatos del Arzobispado, tenia 2 religiosos. Se secularizó este curato el 12 de Enero de 1.756; siendo su primer cura D. José Mariano Rodríguez. *Industria*, la agricultura y raspa de magueyes. *Enfermedades endémicas*, pulmonías.

COATLINCHAN. Gran señorío del Anahuac en el siglo 16, cuya poblacion puede calcularse en mas de 20.000 habitantes, supuesto que la poblacion de Chimalhuacan Atenco, Huexotla y este pueblo ascendian á 110.000; Coatlinchan fué convertido al Catolicismo por los primeros PP. de la Orden Seráfica que llegaron á Nueva España. Verificóse esto en 1.528, bautizando á todos los naturales de este pueblo, y poniendo los primeros cimientos del templo parroquial. Despues fué erigida en *vicaria*, donde residian 3 religiosos. *Industria*, la agricultura y raspa de magueyes. *Enfermedades endémicas*, fiebres y dolores de costado.

COYOACAN. Los conquistadores de México fueron los primeros que destruyeron los templos é idolos que habia en Coyoacan, y fueron tambien los primeros que catolizaron esta ciudad; pues residiendo en ella el primer gobierno de Nueva España entre tanto se redificó la ciudad de México, el P. Olmedo y el Lic. Diaz que acompañaban á D. Fernando

Cortés, fueron los primeros que predicaron aquí la religion católica. Con esta preparacion, luego que los vecinos de Coyoacan supieron que el P. Fr. Martin de Valencia salia de México á visitar los pueblos inmediatos, le pidieron con instancia que los visitase y consolase con la Doctrina Cristiana. Verificólo así aquel Varon Apostólico. Luego que regresó de Xochimilco, pasó á Coyoacan, donde fué recibido con mucha solemnidad, segun la costumbre de los naturales. La *parroquia*, empero, fué fundada por los PP. de la Orden de Predicadores, despues de haber fundado la de Chimalhuacan Chalco. Su *poblacion* ascendia entónces á 20.000 habitantes. Vivió en este curato Fr. Pedro Angulo, quien se perfeccionó aquí en la lengua mexicana. Fué de tal manera amado de los naturales, que por todas partes lo seguian, y despues de 49 años de haber oido lo que predicaba, referian lo mismo que le habian oido, y decian que no habian hallado otro ministro con tanta fuerza de palabras como el bendito P. Angulo. En 1.538 habia en esta casa un *vicario*, Fr. González de Sto. Domingo, dos sacerdotes y un diácono. Fueron tambien ministros de esta *parroquia* Fr. Domingo de la Anunciacion y Fr. Juan de la Magdalena ó Estrada, el que imprimió el primer libro que se publicó en el Nuevo Mundo, segun veremos en la palabra *Tepeltaxtoc*. Murió en 1.579. En 1.571 ya habia sido edificado el templo *parroquial*, pues que en el mismo año, el 22 de Agosto, se concedió privilegio á los que dijesen misa en el altar mayor de Coyoacan. Hay otro dato mas para creer que fué edificado este templo al fundarse la *parroquia*, á saber, que la ereccion de la cofradia del enterramiento de Cristo tuvo lugar cuando era vicario de esta doctrina Fr. Ambrocio de Santa María. He aquí como se expesa á este respecto el Cronista de la Orden Dominicana. "Dexadas las ciudades, ha sido muy particular el aumento de esta cofradia del enterramiento de Cristo en la Villa de Coyoacan, por la devocion y diligencia del padre Fray Ambrocio de Sta. María, vicario de esta casa que en este pueblo tenemos. Todas las insignias y cere-

monías de México se practican en este pueblo, y se hace el depósito en el Hospital de la Cruz el Viérnes: y los cofrades de la Sta. Vera Cruz hacen la diligencia que las monjas de la Concepcion en México, y de aquí sale la mañana de Pascua la procesion, con la imágen de Cristo nuestro Señor resucitado. Ayuda mucho para esta devocion la grande destreza que los Indios de este pueblo tienen en la música, con muy buenas voces y pronunciacion entera: de tal suerte, que ni los que ignoran, ni los que saben música, hecharán menos cualquiera capilla de canto de órgano, si oyen la suya." Así, pues, la primera fecha de las siguientes inscripciones que se leen en el templo de Coyoacan; "Non est hic aliud nisi Domus Dei et Porta coeli. Ge-28-A 5 as. 3 Abril Año 1582. Se reedificó á 18 de Noviembre de 1.804.—Diciembre 1.613 As." se refiere á algunos reparos que posteriormente se le hicieron. Al secularizarse los curatos del Arzobispado, Coyoacan era alcaldía mayor, ocupaba el primer lugar entre los curatos de los PP. Dominicanos, y tenia 8 religiosos. *Industria*, las labores del campo y de las huertas, el comercio de fruta, la albañilería y raspa de magüeyes. *Enfermedades endémicas*, fiebres y dolores de costado.

CUAJIMALPA. (Esta vicaría fué fundada por los PP. de la Orden de Predicadores). *Industria*, el corte de madera y la fabricacion de carbon. *Enfermedades endémicas*, tos y pulmonías.

CUAUTITLAN. Capital del 2º imperio de los *chichimecas*, cuya ciudad fué edificada mucho tiempo despues de la fundacion de este imperio, es una de las poblaciones en que el mismo D. Fernando Cortés destruyó los templos é ídolos de la gentilidad. Es tambien uno de los primeros lugares que salieron á *visitar* los primeros Franciscanos que arribaron á México. Verificóse así á instancia de los sobrinos de Moctezuma, señores de Cuautitlan y Tepotzotlan, que estaban educándose en México por los religiosos. Existe en Cuautitlan hasta el dia de hoy un monumento donde se lee el año

en que los Franciscanos hicieron la primera *mision*, á saber: una cruz de piedra labrada con esmero que se encuentra en el cementerio de este pueblo, y en cuya peaña se lee que fué labrada en 1.525. En el mismo año se fundó el Convento. A los siete años de su fundacion ocupaba un lugar tan distinguido, que en 17 de Noviembre de 1.532 se reunieron en este curato Fr. Martin de Valencia, custodio; Fr. Martin de Jhesus, guardian; Antonio Civitatencis, guardian; Fr. Ildefonso de Herrera, guardian del mismo lugar; Fr. Juan de Padilla, guardian; Fr. Toribio Motoliúia, Fr. Francisco Ximénes, Fr. Francisco de Alonso, Fr. Alonso de Guadalupe y Fr. Arnaldo de Bazatzio; y escribieron una carta al Emperador D. Carlos refiriendo el resultado de las misiones de Nueva España, y los grandes servicios del obispo electo Fr. Juan de Zumárraga. Llegó el año de 1.538, y mirando los apostólicos varones que la mies era mucha y los operarios pocos, decretaron que este *convento* quedase en clase de *vicaría*; pero se opusieron de tal manera los neofitos de este lugar, que no perdonaron medio para destruir esta providencia, como de hecho lo llegaron á conseguir. Tenia entonces Cuautitlan, ciudad muy populosa en la antigüedad, solo 6.000 hab. Enseñó la música á los indios de este pueblo y de los inmediatos, el P. Bazatzio, "con tan feliz suceso, dice Beristain, que hasta hoy se distinguen en este hermoso arte y exercicio, sobresaliendo en voces y en todo género de Instrumento las Capillas de Música de Quautitlan, Tizayuca y Zumpango." El primitivo convento de Cuautitlan fué chico, de la misma manera que lo fueron todos los de la Orden Seráfica en Nueva España. El P. Fr. Juan Avila fué el lo aderesó de manera que tuviera un excelente refectorio con ocho celdas. A fines del siglo XVII habia en esta doctrina 6 religiosos. Tenia cuatro cofradías de españoles: la del Santísimo, la de la Soledad de la Virgen, S. Nicolás y las Animas, que cada cual tenia su misa cada mes, y la de la Soledad una cantada por cada difunto hermano y la fiesta de cada año. Los naturales tenian la de las Animas, la de la Concepcion en su capilla, y

la de S. Nicolás, y una hermandad de las Doncellas, de doctrina. Tenian un altar de nuestra Señora de Guadalupe con tanta devocion, que señalaban por semanas las que habian de velar y encender continuamente todos los días las candelas á la imágen. En la fiesta de San Nicolás, en su día, habia un sermón en castellano, y misa de los españoles en la iglesia, y otro sermón en mexicano y misa en la portería aun mismo tiempo. Secularizóse este curato el 16 de Noviembre de 1.756; siendo su primer cura clérigo D. Gregorio Casadoiro, familiar del Illmo. Sr. Rubio y Salinas. *Industria*, el comercio, la agricultura y la alfarería. Los mártres hay un tianguis que puede competir con el de Chalco. *Enfermedades endémicas*, flujos, tos y pulmonías.

GUAUTLA MORELOS. Es uno de los 24 curatos que los PP. de la Orden de Predicadores fundaron en la Nacion Mexicana antes de terminar el siglo XVI. (La iglesia parroquial se concluyó en 1.605). Al secularizarse los curatos del Arzobispado tenia Cuautla 2 templos que eran conventos de religiosos: la parroquia, con cura ministro, y 8 religiosos que administraban el pasto espiritual en idioma mexicano, así en la cabecera como en los pueblos y barrios de la feligresía; y un convento de Dieguinos, que ayudaban en la administracion. *Industria*, las huertas de fruta, elaboracion de aguardiente de caña y fabricacion de azucar. Cuautla es poblacion de mucho comercio. *Enfermedades endémicas*, fiebres, disenterias y calenturas intermitentes.

CUAUTZINGO. *Industria*, la agricultura. *Enfermedades endémicas*, pulmonías.

CUERNAVACA. "En el archivo del ayuntamiento de Cuernavaca existen, segun el "Diccionario Universal de Historia y Geografía," unos manuscritos muy antiguos, en los cuales se dice que al aproximarse á Cuernavaca Hernan Cortés, huyeron á los montes los moradores de veintidos pueblos, nombrados Cueptetla, Colotepec, Xocotitlan, Meyocan, Tlalchichilpan, Guiltlapileo, Caltealtepec, Tolihuacan, Pilcayan, Mamihuali, Petlatlan, Tlalpichoutl, Chichiumapan, Te-

huantepec, Almexopan, Xolotenomit, Tlalnacazapan, Tenitellusco, Cuantepec, Almetenamite, Almixitlan y Coztepec. Se añade que un cacique llamado Axacayatlí los convirtió á la fé católica, y habiéndolos llevado á presencia del conquistador, éste en recompensa cedió á dicho cacique la porcion de terreno de que disfrutaban los indígenas del municipio de Cuernavaca, facultándole para repartir entre aquellos los mismos que poseían.—De los pueblos mencionados no existe ninguno, y se cree que la mayor parte de sus habitantes se refundió en la cabecera; pero se advierten varias ruinas en sus inmediaciones, principalmente en las lomas situadas al poniente.—Tambien se añade en dichos manuscritos que en Acapancingo, donde vivian los principales caciques, fué alojado Cortés, y no se fundó allí la cabecera por carecer entónces de agua aquel pueblo: que Cuernavaca pertenecia á la jurisdiccion de Tasco, y los indígenas dejaron de ir allí á prestar los servicios personales que tenian impuestos, desde que el Rey de España concedió á Cuernavaca el título de villa; y finalmente, que el día 2 de enero de 1.529 llegaron á ella á fundar el convento de San Francisco, hoy parroquia, los religiosos que hemos mencionado en la pág. 17. Ayudó mucho á la conversion de los indios de esta feligresía Fr. Fernando de Leiva, natural de Ciudadon, en Rioja. Murió en este mismo convento de Cuernavaca en 1.574. Fué sepultado en la portería de la Casa vieja, donde repartia la comida á los pobres, y su efígie estaba en la entrada. Fué guardián de este convento Fr. Francisco Zimbron, cuyo cadáver está sepultado al lado del Evangelio, "y un retrato suyo de lienzo que hicieron los naturales por el amor que le tenian como padre." Habia tercer Orden y tres cofradías de españoles: la del Santísimo, nuestra Señora y las Animas, y otras tres de naturales: la del Santísimo, la de nuestra Señora y San Diego. Hace pocos años habia en la ciudad quinientas siete casas de diferentes construcciones y materiales de fabricacion; 60 calles y callejones, 5 plazas y templos católicos, un teatro, un hospital, doce mesones ó posadas, una casa de diligencias, un cuartel, una

oficina telegráfica, 4 fábricas de aguardiente de caña, una imprenta, 5 curtidurías de pieles y un molino de aceite. Además se ostenta en la población el antiguo palacio del conquistador D. Fernando Cortés. La principal *industria* y casi la única en Cuernavaca consiste en la elaboración de aguardiente de caña, y de ella depende el fomento de los demás ramos de que se sostiene el vecindario. *Enfermedades endémicas*, "la disenteria, calenturas intermitentes, fiebres y dolores de costado, que segun parece dimanar de las aguas cenagosas de los apantles, y de las alternativas de la temperatura y del exceso en los licores y en los frutos."

CULHUACAN. En el siglo XVII habia de ordinario en este convento 8 ó 10 personas de familia, bajo de un prior, y un Lector de Moral. Secularizóse este curato el 12 de Enero de 1.756, siendo su primer cura clérigo el Br. D. José Guzman. *Industria*, las labores del campo y el ejercicio del remo. *Enfermedades endémicas*, dolores de costado, fiebres y calenturas.

ECATZINGO. (S. Pedro y S. Pablo). Al secularizarse los curatos del Arzobispado, habia en Ecatingo 3 religiosos. *Industria*, las labores del campo y el corte de madera. *Enfermedades endémicas*, fiebres y pulmonías.

ECATEPEC. En 1585 ya estaba concluido el convento. Era bonito, hecho de cal y canto, con su claustro alto y bajo, celdas y dormitorios, faltábale la iglesia y esta la tenia de prestado. El agua que allí bebían era llovediza, la recogían en un bonito algibe, y habia una noria, de agua salobre para la huerta, en la cual habia muchos duraznos y albarcoques, muchas parras y otros árboles, con mucha y muy buena hortaliza: fué aquel convento de los padres de Santo Domingo y diéronlo por otro á los Franciscanos, por que á los unos y á los otros fué el trueque muy á propósito.—"Allí están las aguas de las vertientes de Pachuca, dice Vetancour, encarceladas con una calzada que por orden del marqués de Montesclaros hizo el padre fray Gerónimo de Zárate en cuatro meses con dos mil peones continuos, de diez y ocho varas de ancho, que tiene dos compuertas por donde en tiempo de seca desagua la laguna, para que

reciba en tiempo de aguas las que entran de avenida. Tiene desagües altos, que llaman ladrones, por donde si crece se desagua por que no tenga lugar de reventar la calzada. *Industria.* La mayor parte de los habitantes de Ecatepec, viven de su jornal trabajando en el campo; mas levantadas las cosechas, algunos pasan á la ciudad de México á servir de criados y otros destinos semejantes, ó se dedican á la arriería. *Enfermedades endémicas*, dolores de costado, fiebres y calenturas.

GUADALUPE. Vocablo arábigo que significa "rio ó fuente." En 1.531 "se comenzó á construir en Tepeyac (*Nariz del cerro*) una ermita de adobe á expensas del Sr. Zumárraga, donde la Virgen fué llevada el año siguiente de 1533 en medio de una procesion solemne, á la que concurren no solamente las autoridades y vecinos españoles, sino tambien multitud de indios, adornados con trajes de lana finísima, penachos y rodela de plumas de colores, que por todo el camino fueron recitando canciones y bailando, *mitotes*, en honor de su nueva Reina y Soberana. Juan Diego fabricó una casita junto al templo, y se dedicó enteramente al culto de la Virgen durante 17 años que sobrevivió, pues falleció en 1.548 á los 74 de edad. Su tio Juan Bernardino murió de cocolixtli, el año de 1544, de 86 años de edad, y fué enterrado en la capilla vieja de la Virgen."—"Al principiarse el siglo XVII, se acordó levantar un nuevo y mejor templo, eligiéndose al efecto el paraje en que hoy está situada la Colegiata, concluido el cual, se colocó allí á la Santísima Virgen, habiéndolo ántes bendecido el Illmo. Sr. Arzobispo, D. Juan Perez de la Serna, á mediados de Noviembre de 1622. La fábrica de este segundo templo, importó mas de 50.000 pesos. Tenia dos torres, cubriase en lo exterior de plomada, y en lo interior de artesones dorados de finísima talla: habia además muy buenos retablos, y en el principal, ocupaba el centro un tabernáculo de plata de martillo en que se colocó á la Santísima Virgen.—A fines del mismo siglo XVII, se proyectó levantar aun otro templo mas suntuoso que el que existia: pero como

se quiso que la nueva fábrica ocupara el lugar de la iglesia que estaba en pie para lo cual era necesario demoler ésta, se construyó antes una capilla provisional, la que quedó concluida el año de 1695 en que se colocó allí á la Santísima Virgen. Esta nueva obra importó mas de 30.000 pesos. Esta iglesia que es la actual parroquia, conocida tambien con el nombre de *iglesia vieja*, no tiene bóveda sino techumbre de vigas, y sirve de sacristía á la antigua capilla.—El templo nuevo, que es la Colegiata actual, se comenzó en el año de 1695, y quedó concluido el 1º de Mayo de 1709, en que se hizo la solemne dedicacion, siendo Arzobispo el Illmo. Sr. D. Juan de Ortega y Montañez, quien contribuyó en gran manera á lá pronta construcción del templo. La Capilla del Pocito se hizo algun tiempo despues que el vulgo empezó á atribuirle efectos milagrosos á la agua contenida en el mismo pocito, juzgándola á propósito para curar toda clase de enfermedades.—El costo de esta obra ascendió á la cantidad de 50.000 pesos que donaron el Illmo. Sr. Arzobispo D. Alonso Nuñez de Haro y Peralta, y D. Nicolás de Zamorategui Gauditano. Fué obra que se concluyó á fines de 1791, en el espacio de catorce años.—Inmediata á esta capilla, por el viento del Sur, se halla una casa destinada para dar en ciertos periodos del año tandas de ejercicios espirituales dirigidas jeneralmente por los eclesiásticos de la congregacion del Oratorio de San Felipe Neri. La existencia de este establecimiento se debe á la eficacia del Sr. Dr. D. Antonio María Campos.” *Industria*, el comercio. *Enfermedades endémicas*, dolores de costado, fiebres y calenturas.

HUEHUETOCA. En 1.575 era cura de este lugar D. Diego de Olvera. “En Huehuetoca se ven los restos de la bóveda subterránea que antes de la conquista fué fabricada por mexicanos para librar á la capital de las inundaciones: así esta obra como la del canal abierto en los dias de la dominacion española se contemplan con admiracion por los viajeros y curiosos investigadores.” *Industria*, el comercio, la agricultura y la arriería. *Enfermedades endémicas*, “fiebres, hidropesías y alferencias.”

HUEIPOXTLA. (Dista de la capital 14 leg.) La parroquia de Hueipoxtla fué fundada por el cléro regular recién hecha la conquista. El templo parroquial, aun no podia concluirse en 1.569. Quejábase de esto el Sr. Cura D. Gerónimo Villanueva, promovido á este Curato en 16 de Junio del mismo año, con estas palabras: “está comenzada hacer una iglesia de este pueblo hace muchos años, y no la quieren acabar, y en tiempo de lluvias no tienen á donde recojerse los Masehuales para su misa y los divinos officios.” Tenia entónces Hueipoxtla 3 *barrios*: Tianguistengo, Tlaluxitapilco y Texcatepec; pero estos dos últimos, distantes de la cabecera mas de 7 leg. hácia al N., eran visitados y administrados por los PP. Agustinos que residian en Ximiquilpan. En Hueipoxtla se contaban 3.631 personas de confesion, aunque no habia congregadas junto á la iglesia mas que 100 casas poco más ó ménos, porque todas las demas estaban á 2 ó 3 millas de la iglesia, donde aquellos tenian sus tierras de labor y magueyales. En Tianguistengo se contaban 518 almas de confesion. Tenia tambien esta Parroquia un pueblo de *visita*: Xiloxingo, donde todavia no se edificaba la iglesia. Este pueblo estaba subdividido en 3 *barrios*: Sta. María, S. Pedro y S. Gaspar; y en todos estos barrios y la cabecera se contaban 1.317 personas de confesion. Todos los habitantes de esta feligresía eran othomís y mexicanos, y entendian el nahuatl. Los honorarios del párroco consistian en 210 pesos de oro de minas, 160 por Hueipoxtla y sus anexos, y 50 por Xiloxingo. El orden que observaba el párroco en la visita de estos pueblos era el siguiente: residia dos semanas en Hueipoxtla, desde donde administraba á Tianguistengo y sus anexos, y una semana en Xiloxingo, desde donde atendia á sus barrios. En 1.575 era cura de esta Parroquia D. Juan Gómez. *Industria*, las labores del campo, la elaboracion y venta de cal, la fabricacion y expendio de pulque, *Enfermedades endémicas*, ninguna. (*Idiomas*, castellano y othomí).

HUEXOTLA. En este pueblo residieron los primeras

Chichimecas, que vinieron á Texcoco. (Recibió la 16 en 1.526).—Tenia entonces 10.000 habitantes. A poco tiempo de haberse fundado este convento, se recogió en una ermita de la visita de Santiago, el canónigo D. Juan González, encargándose de confesar, predicar y bautizar á los indios de esta vecindad. Vivian en el convento tres religiosos. *Industria*, la agricultura. *Enfermedades endémicas*, fiebres y dolores de costado.

HUEYAPAN. (Fué fundado por los PP. de la Orden de Predicadores en el siglo XVI). El dia 4 de Julio de 1.654 llegó á México una campana grande para la torre de la catedral, que se trajo del pueblo de Hueyapan, y luego á las tres horas de la tarde la subieron á la torre, presente el señor virrey, y la colgaron, y tocaron á la queda con ella, trajéronla en un carro de tiro de buéyes; costóle á la fábrica 900 pesos. Al consumarse la secularizacion de curatos del Arzobispado habia en este curato 2 religiosos. *Industria*, el corte de madera y la fabricacion de carbon. *Enfermedades endémicas* ninguna.

HUICHAPAN. En el siglo XVII tenia trece capillas, aunque cortas, y siete cofradías de españoles y de indios. Secularizóse este curato en 14 de Noviembre de 1.754; siendo su primer cura clérigo el Br. D. Francisco Morales. *Industria*, las labores del campo y cria de ganado. Algunos vecinos hacen tejidos de lana ordinarios, fustes y sombreros de palma. *Enfermedades endémicas*, hidropesías y tisis.

HUISQUILUCAN. Habiendo vacado este curato en tiempo del virrey Enriquez, pareció al provincial de los jesuitas enviar allá algunos sujetos para aprender la lengua othomí, á lo que condescendió con gusto la S. Mitra. Se envió por superior al P. Hernan Juarez, y por maestro de lengua el P. Hernan Gómez, quien administraba los sacramentos y ejercia con exactitud los oficios parroquiales. Catorce PP., al mismo tiempo que aprendian la lengua othomí, santificaban aquel lugar con su vida. Despues volvió á ser administrado por el cléro secular. Al secularizarse los curatos del Arzobispa-

do, habia en Huisquilucan diez y siete familias de indios, que aun tenian el genio y estilo cerril que tuvieron en la gentilidad, por haber sido asilo de los fugitivos al tiempo de rendir á la barbaridad. El pueblo de Huisquilucan fué devorado por el incendio en la revolucion de los tres años. Luego que hubo paz se formó el pueblo actual sobre los escombros del antiguo. *Industria*, los de razon se dedican á la agricultura y al comercio, y los indígenas se ocupan en fabricar el carbon que llevan todos los dias á la Capital. *Enfermedades endémicas*, catarros, dolores de costado y reumas.

HUICHILAC. *Idustria*, el corte de madera y fabricacion de carbon. *Enfermedades endémicas*, fiebres, tos y pulmonías.

IXTACALCO. Los PP. de la Orden Seráfica fundaron en Ixtacalco una *asistencia*, sujeta á la parroquia de S. José de México. Residian en esta asistencia 2 religiosos que, con autoridad del padre ministro de S. José, administraban mas de trescientas personas de naturales. No tenia pueblos de visita, sino solo una ermita de S. Antonio, donde cada año se celebrava fiesta. Fué anexado al curato de Sta. Cruz Acatlan; y se erigió en parroquia independiente el 8 de Abril de 1.771, por decreto del provisor Lic. D. Domiugo de la Rocha. Fué uno de sus primeros curas clérigos el Dr. D. Agustin Rodriguez Medrano.—A Ixtacalco ha salido en el verano desde la conquista, entre pascua y pascua, la gente de México á recreaciones por dentro del agua en canoas cubiertas de rosas, y con diversas músicas con que se divierten gran parte de la tarde, y de la prima noche. *Industria*, El cultivo de flores y hortalizas y el tráfico de las canoas. *Enfermedades endémicas*, frios, mal de S. Lázaro y pulmonías.

IXTAPALAPAN. Célebre ciudad del Anahuac, cuyo censo acendia á 15.000 hab. Cuando hizo su entrada á ella D. Fernando Cortés, se previno alojamiento en el palacio del cacique, donde cupieron 450 españoles debajo de cubierto, quedando los demas en los Patios, y Zaguanes con bastante comodidad para una noche, que se habia de pasar sin

descuido. Era el Palacio grande, y bien fabricado, con separacion de quartos altos, y baxos, muchas salas con techumbre de cedro, y no sin adorno; porque algunas de ellas tenian sus colgaduras de Algodon, tejido à colores, con dibuxo, y proporcion. Habia en Ixtapalapa diversas fuentes de agua dulce, y saludable, traída por diferentes conductos de las Sierras vecinas, y muchos Jardines, cultivados con prolixidad, entre los quales se hacía reparar una Huerta de admirable grandeza, y hermosura, que tenia el Cacique para su recreacion; donde llevó aquella tarde á Cortés con algunos de sus Capitanes, y Soldados, como quien deseaba cumplir á un tiempo con el agasajo de los Huespedes, y con su propia jactancia, y vanidad. Habia en ella diversos géneros de Arboles fructiferos, que formaban calles muy dilatadas, dexando su lugar á las plantas menores, y un espacioso Jardin, que tenia sus divisiones, y paredes hechas de cañas entretexidas, y cubiertas de yervas olorosas, con diferentes quadros de Agricultura cuidados, donde hacian labor las flores con ordenada variedad. Estaba en medio un Estanque de agua dulce, de forma quadrangular, fabrica de piedra, y argamasa, con gradas por todas partes hasta el fondo: tan grande, que tenia cada uno de sus lados cuatrocientos pasos, donde se alimentaba la pesca de mayor regalo, y acudian varias especies de Aves Palustres, algunas conocidas en Europa, y otras de figura exquisita, y pluma extraordinaria: obra digna de Principe, y que hallada en un subdito de Moctezuma, se miraba como argumento de mayores opulencias." Historia de la Conquista de México-Solis. *Industria*, la elavoracion de tequesquite, la venta de moscon y las labores del campo. *Enfermedades endémicas*, fries, mal de S. Lazaro y dolores de costado.

IXTAPALUCAN. En el siglo XVII habia en este curato 3 religiosos. *Industria*, las labores del campo. *Enfermedades endémicas*, fries disenterias, dolores de costado y mal de S. Lázaro.

IXTAPAN DE LA SAL. *Industria*, la fabricacion de la sal, chiquihuites de otate y loza de barro ordinario. En-

fermedades endémicas, ninguna.

IXTAPAN DEL ORO. (S. Miguel). (*Temperamento cálido*).

IXTAYOPAN. *Industria*, las labores del campo y el remo. *Enfermedades endémicas*, fiebres y dolores de costado.

IXTLAHUACA. En 12 de Noviembre de 1.569 era cura de esta Parroquia D. Juan Venegas, quien hizo de órden de la S. Mitra la descripcion de esta feligresía. En 1.575 lo era D. Tomás del Rincon, natural de Puerto Rico, lengua mexicana. *Industria*, la fabricacion de medias y calcetines de algodón y de lana, las labores del campo, la alfarería, el corte de leña y el transporte y venta de gallinas. La clase media se compone de artesanos, y la alta se ocupa en la matanza de reses. *Enfermedades endémicas*, "afecciones del pecho, irritaciones de estómago, costipados, fiebres, dolores de costado y toces pulmonares."

JALATLACO. En 14 de Noviembre de 1.569 era cura de Jalatlaco D. Julio de Sigüenza, natural de México, promovido á este curato por el Illmo. Sr. Montúfar en 16 de Octubre del mismo año. Tenia un censo de 3.370 hab. De estos, 1.800 sabian la lengua mexicana, 1.200 la lengua othomí, y los restantes la lengua matlalzinga.—El cura de Jalatlaco tenia tambien á su cargo el pueblo de Cuauhtepec, donde habia 500 tributarios divididos en 6 *barrios*: 5 estaban en la cabecera y el otro en una estancia llamada Texcayacac, cuyos barrios hablaban mexicano, othomí y matlalzinga. Eran labradores y carpinteros. En Coatepec y sus sujetos habia 22 indios é indias ancianos y enfermos, y 100 jóvenes de ambos sexos. El censo total de toda la feligresía ascendia á 4.500 habitantes. En todos los sujetos y estancias de Jalatlaco habia iglesias edificadas por los naturales con licencia del ordinario, en donde se juntaban los niños todos los dias á aprender la Doctrina cristiana.—"El salario que este mi partido se me dá, decia el Sr. Cura Sigüenza en la descripción de este curato de donde tomamos estos datos, son doscientos y cuarenta y siete pesos y medio pagados de esta manera; el encomendado de Jalatlaco doscientos y diez pesos de